

Candidature

Terrebonne

940 montée Masson, suite 102

Terrebonne (QC) J6W 2C9

Isabelle Dagenais

isabelle.dagenais@ville.terrebonne.qc.ca | 450 471-8265, poste 1724

123182 habitants

Politique culturelle réalisée ou en voie d'être adoptée : Politique culturelle réalisée,
jointe au dossier, avec plan d'action

<https://terrebonne.ca>

<https://www.facebook.com/VilledeTerrebonne>

Caractéristique de base du projet

NOM DU PROJET

350e anniversaire de la Ville de Terrebonne

PÉRIODE DE RÉALISATION

2023

DISCIPLINE OU SECTEUR D'ACTIVITÉ

Secteur d'activité : culturel, historique, patrimonial, artistique, sportif, événementiel

LIEU DE DIFFUSION DU PROJET

Territoire de Terrebonne, dans tous les secteurs de la Ville

MONTANT TOTAL INVESTI POUR LE PROJET

Total des produits au bilan financier de la Corporation : 6 500 413\$ (incluant l'investissement de la Ville de Terrebonne)

ACHALANDAGE ESTIMÉ

Participation massive de près de 250 000 festivaliers

Description spécifique du projet

DÉTAILLEZ LE PROJET RÉALISÉ

Dans l'avènement de son 350e anniversaire, la Ville de Terrebonne a créé, en 2020, la Corporation des fêtes du 350e anniversaire, pour assurer le succès d'une programmation d'envergure en collaboration avec la Ville de Terrebonne. Celle-ci a été conçue pour répondre aux attentes des citoyens et des institutions et avec une volonté de démocratiser la culture, d'assurer la participation citoyenne et proposer une programmation accessible aux quatre coins de la Ville de Terrebonne (défi de notre grand territoire) pour se rapprocher des citoyens.

Plusieurs comités de bénévoles ont été mis en place, dont le comité d'histoire et de culture et le comité artistique. Une consultation citoyenne a aussi révélé que les résidents de Terrebonne souhaitaient participer à divers événements et activités. En réponse à ces souhaits, une série de festivités majoritairement gratuite a été organisée, comprenant 11 événements d'envergure, 38 spectacles musicaux, 3 spectacles d'humour et 14 événements de quartier. Les activités, qu'elles soient

historiques, artistiques, culturelles, sportives ou familiales, ont su plaire à un large public.

Parmi les points forts de la programmation, on peut citer :

- AVA - Terrebonne au fil de l'eau : création d'un spectacle aquatique multimédia sur l'étang de l'Île-des-Moulins relatant l'histoire de la ville;
- Symphonie des fleurs : immense champ peuplé de plus de 100 000 fleurs lumineuses, qui a pris vie au rythme de la musique et d'une narration inspirante du poète québécois Raoul Duguay;
- Terrebonne c'est à ton tour : en guise de cadeau d'anniversaire pour Terrebonne, des artistes qui ont une histoire de cœur avec la ville ont offert une performance unique et remplie d'émotions, lors d'un spectacle inédit et conçu sur mesure;
- POP ton été, converti en festival dans les quartiers pour l'occasion et devenu le plus grand rendez-vous musical gratuit sur la Rive-Nord de Montréal.

La Corporation a également soutenu 22 projets provenant de la communauté, dont 17 à teneur artistique et culturelle, avec un financement total de 120 000 \$. Ces initiatives ont renforcé l'appartenance des citoyens envers la ville et démontré la vitalité du milieu.

En parallèle à cette programmation spectaculaire, la Ville a également profité de son anniversaire historique pour marquer la refonte de sa politique culturelle Terrebonne, à caractère culturel et la mise en place d'un plan d'action triennal répondant mieux aux besoins des citoyens pour assurer le développement et le rayonnement de la culture.

L'un des projets de l'entente de développement culturel a été la réalisation d'une murale au Skate Plaza afin d'enjoliver l'endroit pour accueillir le Jackalope Block Party, festival pour les adeptes de planches à roulettes. Une activité de médiation culturelle a été menée par l'artiste Mort et des citoyens ont participé à la création collective.

En 2023, Terrebonne était clairement en fête. Des structures d'entrée de ville, des oriflammes, des drapeaux et d'autres aménagements d'espaces publics ont été mis en place pour marquer cette année exceptionnelle.

Six legs du 350e anniversaire ont été réalisés grâce à la collaboration de partenaires du milieu, témoignant de la vivacité du territoire et de sa communauté :

- La Place du 350e anniversaire situé au parc Masson, offrant un aménagement coloré

- et pratique au cœur du Vieux-Terrebonne pour faire rayonner ce secteur patrimonial;
- La nouvelle scène de spectacle au parc Philippe-Villeneuve dans le secteur La Plaine;
 - La Promenade du 350e anniversaire, un parcours historique et ludique dans le Vieux-Terrebonne;
 - Un chêne à gros fruits, symbole de résilience, planté près de l'Hôtel de Ville;
 - La passerelle Aimé-Despatie sur l'Île-des-Moulins, offrant une expérience interactive haute en couleur;
 - La mise en lumière de l'église Saint-Louis-de-France, qui célébrait son 300e anniversaire en 2023, mettant en valeur son architecture et sa richesse patrimoniale.

IMPLICATION DE VOS PARTENAIRES ASSOCIÉS

Pour souligner son anniversaire historique, la Ville a créé La Corporation des fêtes du 350e anniversaire de la Ville de Terrebonne. Cet organisme à but non lucratif et mandataire avait pour mission de développer, promouvoir et rendre accessibles des festivités d'envergure pour l'année 2023. Agissant de façon rassembleuse, il a su rejoindre tous les citoyens et tous les quartiers en créant une programmation d'activités variées et inclusives. En plus d'un financement provenant de la Ville, la Corporation a pu compter sur la communauté d'affaire avec des ententes financières dépassant 1 500 000\$. Des demandes de financement auprès d'instances gouvernementales ont également généré un apport de plus de 1 250 000 \$. Enfin, le cercle des ambassadeurs a généré 270 000 \$ de financement supplémentaire.

Nous devons à la Corporation de grandioses rendez-vous culturels, tels qu'AVA - Terrebonne au fil de l'eau, une création son et lumière sur l'eau, La Symphonie des fleurs, production unique multimédia, musicale et en lumière, Terrebonne c'est à ton tour, spectacle inédit et créé pour l'occasion ainsi que nombre de projets citoyens à caractère artistique et culturel.

Grâce aux festivités, déployées sur une année entière, la Corporation a contribué à positionner Terrebonne comme un lieu touristique, historique et culturel incontournable.

La Ville a pu compter sur les organismes du milieu, qui ont bonifié leurs activités : Cité GénérAction 55+, Complexes sportifs Terrebonne, Paroisse Saint-Louis-de-France, Patrimoine Histoire Terrebonne et la Société de développement culturel de Terrebonne.

Notons que celle-ci a accueilli la fête nationale régionale (Cowboys fringants).

RETOMBÉES QUE LE PROJET A EUES POUR VOTRE MUNICIPALITÉ OU VILLE

Véritable catalyseur pour le développement de la communauté et l'implication collective, les festivités du 350e anniversaire se sont avérées un puissant levier d'action dont les retombées ont été considérables. La participation massive de près de 250 000 festivaliers, ainsi qu'une satisfaction élevée de 96 % au niveau des événements Signature, en sont la preuve. Sans oublier la couverture de presse autant locale, régionale que nationale, à 100 % positive, ainsi que la couverture sur les réseaux sociaux qui a atteint les 2 millions sur les pages du 350e et de la Ville de Terrebonne. Les sourires, les rires et les moments de joie partagés ont contribué à faire de cet anniversaire une célébration inoubliable, dans tous les quartiers et auprès des citoyens de tous âges.

Le matériel produit lors de l'anniversaire est réutilisé cette année lors de divers événements. Nommons par exemple les couvre-clôtures, les parasols, les verres réutilisables de marque Ecocup, ainsi que les divers éléments de pavoisement événementiel qui améliorent l'expérience des participants. Sans oublier la mascotte Tourbi, devenue officiellement l'amie de toutes les familles pour de nombreuses années à venir! Le projet s'inscrit donc dans une démarche de développement durable.

Les événements ont sans aucun doute renforcé le sentiment d'appartenance des citoyens et ont eu des retombées économiques positives. La Ville a d'ailleurs déposé le 350e anniversaire dans le cadre d'autres concours au niveau régional et court ainsi la chance d'obtenir les honneurs pour différents aspects du projet. Le 350e anniversaire a non seulement été une célébration mémorable, mais aussi un tremplin pour les décennies à venir.

Autres commentaires jugés pertinents

Un exemple fort de la mobilisation de la communauté autour des festivités du 350e est sans contredit l'engagement des bénévoles. À la Corporation, 250 bénévoles ont offert 2380 heures de leur précieux temps, à travers les événements Signature, dans des conditions souvent complexes, gardant toujours le sourire, peu importe la situation. Certains d'entre eux ont pu vivre l'expérience d'être sous les projecteurs en prenant

part à la Parade anniversaire, événement de clôture des festivités qui s'est déroulé le 23 décembre. Quant aux projets issus de la communauté, plus de 450 bénévoles ont participé à leur réalisation.

Des citoyens, des étudiants, des organismes ont contribué à la réalisation d'événements inoubliables, tissant de nouveaux liens, apprenant les rouages d'événements culturels de grande envergure et découvrant de nouvelles avenues et de nouveaux intérêts.

De son côté, la Ville a distribué 704 billets à des bénévoles, représentants d'organismes, pour célébrer leur implication à l'occasion de la fête des bénévoles du 11 novembre 2023.

La participation bénévole autour des festivités de l'anniversaire historique, encouragée par la Ville et la Corporation, témoigne d'un milieu de vie où règne une communauté forte, généreuse et engagée.

Coordonnées de l'événement

Le gala se tiendra le jeudi 19 septembre à 19h au théâtre Hector-Charland, à l'Assomption.

